

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE	FUERA
Número suelto, 10 cts.	Trimestre, 2'00 pesetas
Un mes 50 id.	EXTRANJERO
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.	Trimestre, 2'50 pesetas

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

TRABAJO

Organo de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Año XV © Núm. 597

Elche 19 de Marzo de 1922

Aparece semanalmente
No se devuelven los originales
Director: Antonio Cañizares

Política Conservadora

No se paga y se atropella

El mal, el odio y la injusticia realizada siempre por el partido conservador, patrocinado por D. Andrés Tarí Sánchez, en cuantas ocasiones usufructuó el poder, fué una consecuencia de su instinto de políticos desmoralizados, quienes en la masa de la sangre llevan en sí una infección dañina, la cual les hace ejecutar actos denigantes al hombre, pero que llegan a comprenderse cuando se trata de seres escasos de dotes dignas y morales, cual les sucede, a los fanáticos hombres que están al frente de los destinos de esta desdichada Ciudad.

Demuestra todo cuanto decimos la misma labor administrativa llevada a cabo por estos políticos incorregibles, en todas sus etapas de acción política; bien atropellando ciudadanos asaltando las leyes de la Constitución española; bien poniéndole trabas al vecindario, cuando éste trata de que el Ayuntamiento le dé facilidades en lo que deber tiene; o bien, puesto que esto es lo corriente en el partido conservador, no pagando las atenciones indispensables que tiene la Corporación, efectuándole sus deudas a la dependencia del Consejo Municipal, tal como indica la vigente ley municipal.

Hemos dicho y no cesaremos en ello, que los políticos que se cobijan en el partido conservador que dirige D. Andrés Tarí Sánchez, son incorregibles; pues, apesar de haber denunciado los atropellos, las indignidades y sus defectos administrativos por medio de nuestro periódico, ante la primera autoridad civil de la provincia y esta ordenar a estos hombres el cumplimiento de los decretos y las leyes de la Constitución, siguen las cosas por los mismos derroteros; nuestro cacique burla las órdenes, y atropella a la dependencia del municipio no pagándoles sus haberes.

Hace algunos días, que el Ayuntamiento de Elche, sólo representado por dos concejales conservadores y

un semi jaimista-conservador, acordaron trasladar las Academias Municipales de Música y Dibujo, al mismo domicilio de la Sociedad Artística Cultural «Blanco y Negro». Renunciamos hoy a recobrar nuestro criterio sobre el traslado de estas academias, cosa que ya hicimos y que prometemos hacerlo, sino que solamente nos ceñiremos al acto inhumano y atropellador, que con esta operación del traslado de las mencionadas Academias, ha realizado el denigrante partido de D. Andrés Tarí.

Todos sabemos, que desde que este nefasto partido asaltó el Ayuntamiento de Elche, que quebrantó las buenas costumbres que establecidas hablan, de pagar todas las atenciones del municipio, el último día del mes. Por consiguiente, al poder poner en práctica D. Andrés Tarí todos sus fueros de político REFUNDADO en la mala administración del pueblo, empieza este, dejando sin pagar entre otras atenciones, a los profesores de las Academias Municipales y los alquileres de dichas Academias. Si algún mes de su haber pudieron alcanzar los profesores de las Academias, fué a cuenta de muchísimas denuncias que hemos hecho nosotros en TRABAJO y ante el Excmo. Sr. Gobernador Civil de la provincia y por alguna gestión, que tuvo que hacer algún otro señor que no es de nuestras ideas, en la Corte. Pero apesar de todo nuestro esfuerzo para que se les pagara a estos modestos funcionarios como lo son don Mariano Antón y D. Vicente Alcaraz, todavía el partido conservador es deudor de OCHO mensualidades a cada uno, que a razón de 60 pesetas al mes, asciende a un total cada profesor de cuatrocientas ochenta pesetas. Pero no es esto la nota que más nos indigna, sino que desde que usufructúa el poder la situación conservadora, que son 17 meses, que no le ha pagado a D. Mariano Antón (el profesor) como ad-

ministrador del edificio, el alquiler de dichas Academias, subiendo un total de ochocientas cincuenta pesetas.

Después de todo esto que encierra una inmundicia administrativa, existe otro caso, el cual avergonzaría, si tuviera vergüenza, a quien tuvo el cinismo y la osadía de realizarlo. Al convenir el Ayuntamiento de Elche, respondiendo al anhelo del caciquismo y a las miras ambiciosas, el traslado de las antedichas Academias, nuestra primera autoridad (¡pobre hombre!) se personó en las mismas, quien sacó los utensilios al estilo de asaltador de lo ajeno, dejándole las llaves al administrador del edificio y sin decirle ni una palabra de lo que se iba a realizar, ni de lo que se le debía.

Después de realizado este atropello, hemos tenido el gusto y el honor de hablar con estos dignos profesores, quienes nos demostraron la indignación de sus alumnos, solidarizada con la de ellos, la cual es hija de la burla y mofa que hacen los conservadores, intentando menear a estos señores profesores como a los autómatas, después de no hacerles efectivos sus haberes.

Estos señores, con el corazón desgarrado, lamentábanse de sus esperanzas perdidas; ellos soñaban hacer muchachos, hombres aptos e inteligentes en la música y en la pintura, pero todo está perdido al trasladar estas Academias y al tener hombres al frente de los destinos de Elche que no les gusta administrar tal como debían.

Nosotros, como estos señores, quedamos indignados durante nuestro gustoso rato de charla; pero haciéndoles la advertencia a éstos para despedirnos, que no era nuevo en la política de Tarí este último atropello, sino que era uno de los tantos que responde al instinto perverso de estos políticos incorregibles.

A. CANIZARES

¡"Industria" ha muerto!

Esé era su camino

No nos hemos equivocado; conocemos por experiencia y a fondo, las personas y más con que las que tuvimos ocasión de conocerlas muy de cerca, sabiendo

por consiguiente, que la empresa que intentaban llevar a cabo ciertos señores de la localidad, contra la clase trabajadora, por medio de un órgano en la prensa, «Industria», era empresa muerta, por cuanto al intentar nacer, lo hizo cael muribunda, no pudiendo contar para su corta existencia, ni con un átomo de autoridad moral.

«Industria» no podía tener vida, estaba amenazada de muerte, porque vino a la vida periodística haciendo declaraciones hipocritas, las que más tarde tendrían que ser juzgadas con el desprecio, por la verdadera opinión pública.

«Industria» no podía vivir porque solo vino para combatir sistemáticamente a los obreros y en particular, a los socialistas; su emblema era el odio, su bandera la inepticia, la grosería y la calumnia.

Vino a la vida pública este periódico solo y exclusivamente, para defender los intereses particulares del partido conservador. Como consecuencia, puso a merquino sueldo a un adolecente que se presta al mejor postor como era el cafetero fracasado, hombre insidioso y de pocos escrúpulos morales, quien solo se preocupaba de hipocritizar los asuntos obreros.

«Industria» y sus componentes, estaban compenetrados de excesivos egotismos, quienes llevaron a la muerte merecida, al libelo patronal conservador.

«Industria» no respondió como dijo a la defensa de la administración y la moralidad del pueblo, en cambio hizo oídos de mercader, ante las injusticias e inmoralidades que cometían sus amigos los de la situación conservadora, contribuyendo a la verdadera corrupción del pueblo.

Un periódico de esta naturaleza mezclado por completo en la verdadera charca de inmundicias, no podía tener otro fin, cual el que ha tenido, muriendo por completo por carecer de opinión, de simpatía y de valor moral, que es lo que siempre deseamos.

Descanse en paz el periódico patronal conservador y descanse en paz, también quien por su instinto emborrachaba cuartillas para saber honras más dignificadas del que tal pretensión tenía.

CAFETERO

Acción cooperativista

¿Por qué siendo reconocido por todos aquellos hombres y masas que de una manera amplia y libre han practicado el cooperativismo como medio de lucha contra el capital individual y como arma poderosísima para el triunfo de una huelga; por qué, decimos, no se practica en todos los pueblos y por qué los pueblos

miemos no ponen su fé, su energía, al servicio de esta clase de acción?

¿No son acaso ejemplos que retratan la efectividad y preponderancia que inyecta el movimiento sindical y político el notabilísimo papel que en la Rusia Sovietista están desempeñando las cooperativas de producción y consumo?

¿No es grato examinar como Bélgica empleando como una de las primeras armas de combate el cooperativismo, está logrando capacitar técnicamente a los miembros del Partido Socialista que es precisamente la razón más terminante para acreditar la labor de crítica, de censura que diariamente—y que como eje de donde dimana y se apoya nuestra ideología—se hace del concepto que la burguesía tiene de la Sociedad?

Solamente demostrando de una manera práctica que nuestra sociedad garantiza las necesidades de todo ciudadano, cosa que la burguesía no lo puede hacer, tendremos razón para seguir combatiendo el actual estado de cosas.

Solamente contando con una sólida garantía para el triunfo de los movimientos huelguísticos el movimiento obrero tendrá efectiva y normalidad propia.

Pues bien, lo uno queda patentemente demostrado estableciendo el cooperativismo a donde sin ninguna clase de intermediario el producto del esfuerzo manual e intelectual del obrero es común a todos los corporados mientras que el producto de todos los corporados garantiza la necesidad individual de sus componentes.

¿Y en los movimientos huelguísticos? Barcelona nos da un buen ejemplo.

«Las magnas huelgas del 17, del 18 y del 19,—escribe Regina Lama—que en Barcelona se han desarrollado con una serenidad y un espíritu unánime, solidarizándose con el a., como un solo hombre, todos los grupos obreristas, han podido iniciarse y sostenerse ampliamente gracias al auxilio constante de las Cooperativas catalanas, entre las cuales se destaca, con una envidiable vida propia «La Flor de Mayo», modelo de previsión y de compañerismo fraternal».

Comentando, Nuflez Tomás, la gran huelga de Ferrerós, decía: «...en Belmez la clase trabajadora ha sabido crear un admirable instrumento de lucha, que cuando sea bien conocido por la organización obrera de España habrá de producir admiración». Después de hacer un pequeño estudio del grandioso papel que la cooperativa de Belmez ha desempeñado durante la huelga termina nuestro correligionario con el siguiente párrafo: «¡Ojalá en cada pueblo tuviéramos un organismo análogo, no ya para los momentos supremos de la lucha contra el capitalismo o enfrentado, sino aun para que en tiempos de normalidad pudiera ser factor decisivo que regulase el precio de las subsistencias!».

Efectivamente siendo conocida esta eficaz arma de lucha no acertamos la razón por la cual continúa esta pasividad en la organización.

Si en Elche hubiésemos dispuesto de una pequeña cooperativa, ¿hubiera ocurrido lo que ha ocurrido? No.

En los meses de Locaut se han perdido de jornales solamente, lo menos dos millones de pesetas. Desde el arreglo

del Locaut hasta la fecha nos han usurpado más de un millón de pesetas.

Si fuéramos prácticos esto no ocurriría por mucho tiempo.

¿Cuántos alpargateros somos? 2 000 hombres, 4 000 mujeres; mas bien más, que menos. Con una peseta semanal les hombres y 0 50 las mujeres, en un año tendríamos un capital de 208 000 ptas.; en 5 años la industria alpargatera sería de los trabajadores pues lograríamos juntar un capital que supera al que en la actualidad se emplea para el desarrollo de la industria. En este corto espacio de tiempo los trabajadores ganaríamos mucho más jornal del que ganaban después de la huelga de Junio del año 20.

Pero, no: es más conveniente murmurar, insultar, buscar responsables entre los mismos compañeros; criticar, desautorizar, y sin preocuparnos de nuestros intereses.

Allá, cada cual, por nosotros no ha de quedar. Somos un puñado de compañeros y compañeros que trabajamos con afán por fundar una gran cooperativa.

Pronto quedará constituida y aunque el pueblo no responda nosotros seguiremos hacia adelante.

CLAUDINO

Charla festiva

Unos jóvenes (inteligentes por cierto) hanme instado para que fabrique una sección festiva en «Tiempos Nuevos».

Es decir obligándome a que, de momento me ingenie y que por medio de mis charlas y versos, haga reír a los demás a ocho días vista, o por el artículo 29.

¡Ahí es nada!

Ya no cantan alegres
los orfeones
ni del taller se escuchan
nuestras canciones.
¿Versos festivos?
para habitar en Elche
teneis motivos.

Obreros iracundos.
Puños crispados.
Patronos vengativos
y desatogados.
¿Versos sabrosos?
¿Quereis tomarme el pelo
imberbes mozos?

Se fugó la alegría
de esta ciudad
quedándose la insidia
y la impiedad.
¿Que invente un cuento?
¡Tomarme a los cincuenta
por un jumento!

¿Cuántos están alegres
en Elche? Tres:
D. José, D. Antonio
y D. Andrés.
Que ítan ellos,
y el tiempo que se encargue
de escarnecellos.

SALVADOR FERRÁNDEZ

Jornada y salario en nuestro oficio

La jornada de trabajo que en la actualidad empleamos los obreros alpargateros, es por demás excesiva.

No hay tasa en ella. Cada uno trabaja las horas que cree necesarias sin detenerse siquiera a meditar las consecuencias funestas que esto trae consigo aparejadas.

No se detiene el alpargatero ni siquiera un instante en nada. Con su afán de producir, olvida sus obligaciones todas, no le da a su cuerpo el reposo necesario y hasta abandona su instrucción.

Esto, como todas las cosas excesivas, tarde o temprano ha de surtir sus efectos, los cuales han de venir a perjudicar en alto grado a los mismos que ciegos con su afán de proporcionarse unos céntimos más, castigan duramente su cuerpo y le exponen a sufrir graves quebrantos.

Nosotros, conocedores del problema social, no liemos de dejar un momento de proporcionar a nuestros compañeros, sanos consejos, por si ellos consideran que deben ponerlos en práctica.

Desde luego hemos de afirmar que la excesiva jornada de trabajo que actualmente se está llevando a cabo, perjudica en gran manera los intereses de los propios obreros que la realizan, pues al mismo tiempo que se acelera la producción, eje motriz de todas las crisis, desgasta considerablemente sus fuerzas físicas y como resultado final adquiere la terrible enfermedad llamada tuberculosis, de que tan plagados estamos los que a este misero oficio nos dedicamos.

Todo esto se podría evitar fácilmente si los obreros tuviéramos conciencia de nuestros actos.

Si a nuestro trabajo aplicáramos una jornada limitada, como por ejemplo trabajar desde las seis de la mañana hasta las seis de la tarde, veríamos aumentar nuestros intereses, pues las crisis no serían tan agudas y en todo tiempo podríamos atender más holgadamente a nuestras necesidades.

Desgraciadamente los obreros no examinamos con detención los problemas y de ahí el que constantemente suframos descalabros.

La inmensa mayoría, sin darse cuenta de ello, están haciendo labor favorable para los patronos, pues ahora que ellos se ven abarrotados de trabajo, producen día y noche para sacarles de apuros.

Ya se han olvidado aquellos meses críticos en que los patronos no nos necesitaban y la miseria en que vivíamos no era causa suficiente para enternecer su corazón y habernos dado algo de trabajo para haber atendido en algo a nuestro cuerpo.

Todo se ha olvidado. Hoy no se piensa mas que en trabajar.

Nada nos importa que en tan larga jornada obtengamos un misero jornal; que se nos trate como se quiera, el caso es trabajar horas y horas.

¿No comprendéis compañeros que esto es una gran inconciencia? ¿No estais viendo que vuestros patronos rien a mandibular la batiente? ¿No estais viendo como vuestro fatigado y encorvado cuerpo está expuesto con vuestro proceder a una grave enfermedad?

Abrid los ojos compañeros; que vuestra inteligencia se detenga siquiera por un momento a estudiar las calamidades que sobre vosotros pesan; que vuestro amor propio, si aun lo conservais, sea la fuerza motriz que os conduzca a vuestro sitio; que el espíritu de rebeldía renazca nuevamente en vuestro ser y os induzca a reconquistar vuestras antiguas aureolas.

Jornada de trabajo limitada; salario suficiente para atender vuestras apremiantes necesidades; respeto moral al individuo y a la colectividad.

He ahí nuestro programa, nuestra aspiración del día.

Empecemos por tener conciencia de clase, e impongámonos nosotros mismos una jornada limitada. Con esto repondremos nuestro fatigado cuerpo a la par que conseguiremos que nuestros patronos se vean precisados en época de crisis, a darnos el suficiente trabajo con cuyo producto podamos atender a nuestras necesidades.

Si esto hacemos habremos conseguido poner en práctica una de las más preciadas mejoras. Pero si por el contrario todos continuamos como hasta aquí, seguiremos siendo el rebaño de ovejas trasquiladas que sirven de alimento y blando lecho a nuestros más encarnizados enemigos.

Obrad como os plazca pero sabed que el camino tortuoso es el medio de hacer más largo vuestro calvario.

Carlos Marx

El martes 14 del corriente cumpliöse el XXXIV aniversario de su muerte y sería faltar a nuestros deberes si no recordáramos la tan sentida pérdida y mucho más cuando se está prostituyendo por parte de ciertos elementos llamados revolucionarios, las hermosas páginas de la Historia del Socialismo Científico del cual es fundador el insigne maestro.

Al recordar la fecha del 14 de Marzo, sentimos un verdadero pesar que jamás se borrará de nuestra mente tan fatal recuerdo.

Su obra maestra es el Capital, que encierra en si el puro marxismo; el verdadero Socialismo; pero desgraciadamente esta obra ha sido interpretada por diferentes grupos, cada uno de ellos de la manera más distinta.

En realidad, hay muy pocos marxistas, cada cual se cree en condiciones de acaudillar un grupo, todos quieren ser cabezas y van tan desacertados de lo que es el marxismo, que están de polo a polo.

Todos los que no han sabido ser nunca ni siquiera republicanos, ahora quieren cobijarse bajo los pliegues de la bandera marxista.

Los sindicalistas, que siempre han sido enemigos encarnizados de los socialistas, y que en diversas ocasiones han estado de común acuerdo con elementos netamente reaccionarios, hasta el extremo de colaborar en periódicos católicos, son los primeros que hablan en nombre de la libertad y del marxismo.

Por otra parte, los comunistas-derechistas (los de la 2.ª escisión) haciendo una labor rastrea contra el Partido So-

TRABAJO

cialista y contra los hombres que figuran al frente de este organismo y de la Unión General de Trabajadores; tildan a los diputados Socialistas de vividores etc.

Además, los comunistas *Leninistas*, los más activos los que dirige Merino Gracia no emplean otra fraseología contra los hombres del Partido, no pueden combatirlos de otra forma, si no es con palabras mal sonantes, inmorales e impropias de hombres que quieren ser la esencia del Bolchevismo

De tal manera se confunden en la charca cenagosa de la injuria y la calumnia, que creo imposible puedan desprenderse de tan degradante proceder.

Esto es lo que entienden por marxismo estos individuos, para algo y por algo redactó el insigne maestro el «Manifiesto Comunista» el año 1848 que finaliza con estas palabras: «Proletarios de todos los países, ¡uníos!»

Si Carlos Marx pudiera volver entre los vivos, aunque por breves momentos, ¡cuantas cosas diría a todos los que falsamente se llaman intérpretes de sus doctrinas! Estoy plenamente convencido de que empujaría el látigo y arrojaría del templo a los falsos mercaderes.

Campaña de la Juventud Socialista

MITIN

Respondiendo a la campaña iniciada por el partido Socialista y Unión General de Trabajadores, hoy domingo a las 10 y media de su mañana se celebrará un grandioso mitin en Monovar en el que tomarán parte los compañeros Antonio Serrano, V. Hernández y J. Barceló.

CONFERENCIA

La dará el Presidente de la Juventud Socialista camarada Vicente Hernández en el Teatro Llorente el miércoles 22 a las ocho y media de su noche para explicar el funcionamiento de la Sociedad Cooperativa Obrera «La Emancipación» que en la próxima semana quedará constituida después de guardar los requisitos que marca la Ley de Asociaciones.

EL COMITE

Pro-procesados de Crevillente

El día 22 del presente, será la vista-cauon, de veinte procesados de Crevillente, de los cuales a ocho, los de mayor edad, tiene el fiscal pedido 8 años de prisión con tres mil pesetas y a los restantes, tres años de reclusión.

Fueron estos obreros procesados a causa de un movimiento que se produjo en marzo del año 1919 y que originó un saqueo en un almacén de harinas del señor Magro.

Basta decir para que bien se nos comprenda, que en estos actos siempre procuran meter y culpar a ciertas personas por el solo hecho de profesar una ideología contra el actual estado de cosas, aunque ni siquiera hayan pensado estar en el sitio de ejecución ni hayan tenido conocimiento hasta después de verificarse lo acontecido.

En Crevillente se está haciendo cuanto pueden en pro de dichos obreros y aquí

también está encargada una comisión de salir este domingo, confiando recoger alguna seccorrio, para poder sufragar los gastos que influyan a que queden estos obreros en la mejor posible situación.

E-peramos ansiosos, la favorable resolución del tribunal.

Por la Rusia hambrienta

Ingresos y gastos habidos en la velada artística celebrada por la Juventud Socialista el día 6 del actual en el Teatro Llorente a favor de Rusia:

INGRESOS	
13 Píntas a 9'60	124 80
14 Sillas de Plata a 1'60	22 40
6 Palcos a 8'40	50 40
128 Butacas a 1'50	192
29 Sillas de Palco 1.ª fila a 1'25	36 25
14 » » 2.ª » 1'00	14
57 Delanteras de Paraiso a 0 70	39 90
171 Generales a 0 45	76 95
TOTAL de localidades vendidas	556 90

DONATIVOS	
Mateo Martínez	0 70
Francisco Clement	2 50
Cristóbal Segarra	1 00
Jaime Aznar	0 70
Gilés Bernabé	2 00
Antonio Peral	0 50
Diego Sempere	1 00
Gabriel Díez	3 00
Cecilia Salazar	10 00
«La Electromotora»	35 00
Manuel Serrano Botella	5 00
TOTAL	61 40

GASTOS	
Pagado por los gastos de la función de la tarde (1)	17 65
Impuestos municipales, decoración y peluquería	17 00
Cecilia Salazar, boleto, viajes, sustrería y manutención	89 50
Barrendera	5 00
Repartir hoja del día 2	4 00
Imprenta	14 50
Conferencia telefónica	1 05
Cavos, alcohol, correspondencia, hengel, acarreo sustrería y otros pequeños gastos	8 50
Electricista	1 00
«La Electromotora»	31 00

RESUMEN	
Importan los ingresos	618 10
» » gastos	189 20
TOTAL líquido	428 10

Por la Comisión
ANTONIO SERRANO

Entre illisitans

Conversació tenguda entre dos fills d' Elch en cualquier rincó del poble.

—¿Per qué piores, Inosensio? ¿Te ocurri alguna desgracia?

—¡Ay, tío Chimo! Per fi morí la pobreta.

(1) Por convenio con el Empresario a cuenta de ceder gratuitamente el Teatro para la función.

--Vacha, te referixes a «Industria», que dibuen morí per falta de aliment, pero la veritat, se morí de miserere. Te ho explicaré.

El divendres convocaren a la Directiva y Consultiva del Sentro pera ocupar-se del periodie y de la casa, y allí, a fersa de tiróns de Alvaro Martínez, Calsetero fracasado digué que no pesa continuar escrivint el periodie porque p'aixó necesitaba ell un home que el salvara cuant apareara el compromís, com Martillo; pero hara no tenía a ningún, ya no volía mes compromisos y disgusts, y com el «Pro-sarnacho» no escriu allí no hay qui escriga, acordaren matar per fam al pobret.

Aixó es lo que digué allí «cafetero» fracasado; pero la veritat es que este individuo, copiano de un atre, llevó un articulo contra els lliberals, y particularment contra Tomaset Alonso, que es el que mes pena els dona, y al president, «Antonete» li paregué demasiat escandalós, prohibí que se publicara, y vingue la ruptura porque al «cafetero» li havien exixit que eu fora ceestió de gabinet, y ell no tenía mes remey que, o publica'o o anasen. Terme mich pa que tot el mon queara content: no publicar el periodie. Y el feren morir de miserere porque no pogué tirar fora el menaionat articulo.

¡Deu que el haiga perdonat y li aguarde un bon lloquet allí mes amunt... dels terrats!

—¿Vosté sap quina pena mes gran, tío Chimo?

—Ya hu cree que hu sec. Pregúntase a Mata. En la reuntó hu digué mich ple-rant en una cara de flichit. Te el cor molt tendre «Mata». Se empeñaren en matar la Patronal, y la han matat: se empeñaron en matar el periodie, y lan matat; y hara se empeñarán en matar el Sentro y el matarán.

—¿Pero qui son els asesinos, tío Chimo?

—Mata se creu que son els lliberals, que hay un rabet de política, pero aixó vullgueren els lliberals, tindre tan de poer y valdre tant.

—¿Entonces qui soi?

—La Patronal morí porque anava de fracas en fracas; declaraba el boicot a Sansano, Mifiana y atres, y no treballava ningún mes que sis boicotechats; castigaba a Selva y Torregroca, als Chilara y a atres y els poderosos com Brotóns, Peral, Latour y Maslá feen lo que vollen: no arreglá una huelga sense parlar de Sindicato y pagant un 25 per 100, y la arreglá pagant un 40 per 100 y donant un 3 per 100 en canvit.

La Patronal, en fi, no servi mes que pera arregar algunos culones y enviales a Madrid pa que vixqueren bé al guns vius. Y una Societat tan deasertá tenía que morir per necessitat, sense culpa dels lliberals, que els ti senee cu'dao que halga o no Patronal, sempre que la Patronal treballe en lo que deu treballar, o siga en les cuestiones industrials; y sense culpa dels obreros que res perden de que haiga una organizació patronal, pa defendrose dels grocos com es el «Trust» y fusions para armanisar el treball y el capital y no siga una inquisidora com era la de Elch.

Morí per les sehues culpes y las sehues torpees. R. I. P.

CANTAOLARO

(Concluirá)

Teatro Llorente

Con un extraordinario éxito, despidiéronse los muy celebrados artistas «Los Campe» siendo coronada su excelente labor artística, con repetidos aplausos, particularmente en la imitación del célebre «Charlot», habiendo constituido hasta la fecha el éxito del día.

Ayer efectuaron su reaparición los Hermanos Borrás, pareja de baile, y Teresita Puchades, canzonetista, los cuales trabajarán hoy domingo y el lunes.

La Sra. Pushades, más que canzonetista, es una excelente tiple, conservando un timbre de voz bastante afinada.

¿Per qué no canta de vez en cuando algunas romanzas de zarzuela, como en la noche del beneficio al hospital?

Yo ya sé que los públicos prefieren por ejemplo, cosas como «¡Manolo, Manolo!» etc. sin embargo, hay a quienes les fastidia.

Los Hermanos Borrás, ni una palabra, ballan con una maestría excelente. ¿Y el Señor Avellán? ¡Admirable! Domina el piano con sumo gusto y perfección.

Recomendamos a cuantos sientan verdadero culto por el arte, no dejen de asistir a dichas representaciones.

Completará el programa la monumental película en series «La heroína de Nueva York».

Están cometiéndose en este coliseo, por parte de unos cuantos mozalbetes, cuyos nombres nos reservamos por delicadeza de quienes sin duda alguna se habrán desvelado día y noche con el fin de que sus cachorros, nunca pudieran confundirse con lo que se llama vulgo, ciertos escándalos, acompañados de palabrotas tan indecentes, claro está, que escudándose en la carencia de autoridad y falta de luz, en los intervalos que duran las proyecciones cinematográficas, que por su gravedad e inmediatas consecuencias, con el fin de evitar que la indignación en los demás, exaspera los ánimos y éstos inopinadamente quieran hacerse justicia por su propia cuenta, reclamamos su concurso.

Lo ocurrido el domingo por la noche, debió merecer su correspondiente repulsa, por quienes están obligados a hacerlo.

Ya que no pudo ser, rogamos, para lo sucesivo, a las autoridades y en particular al dignísimo jefe de la guardia de Seguridad, ordene la asistencia de sus subordinados aunque solo sea en honor a las respetables señoras que acuden a dicho Teatro, las cuales indignadas protestan de tamaña grosería.

Por hoy nada más.

El caballero de la triste figura

ACTO CIVIL

Han contraído matrimonio civilmente nuestros compañeros Andrés Berenguer y María Guixet Aracil.

Este es el ejemplo que debe dar todo el que se llame socialista y hombre consciente.

Damos nuestra entusiasta y sincera enhorabuena a los nuevos cónyuges.

Tipografía de José Agulló, Eliche

LABOR
TRABAJO

BANCO DE CARTAGENA

Capital ptas. 20.000.000 :: Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lerca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaça, Hellín, Elche, Yecla y Tolana

Este Banco está aliado con la Banque Belge pour l'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, París, New York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandría, Tanta, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pkin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 5 y medio por 100 anual.

¡Atención!

En la Plaza Ventura número 3 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

La Catalana

Gran Tintorería quitamanchas y limpiezas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores. — Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón. — Especialidad en limpieza a seco de todas clases de prendas; se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacha: Plaza Mayor, 16 Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

Las Diatilas Oculares Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Soledad Martín Modista

Se ofrece a todas las compañeras, en la calle de San Pedro, número 19

Comisionero y Representaciones

COMPRE Y VENDE

por cuenta propia de artículos para la fabricación de alpargatas y calzado

Manuel Penalva Escobar

DOMICILIO: ABAD PONS, 18 Y EDUARDO DATO, 22
Teléfono número 87

Bar EL VAPOR

MANUEL BENEYTO

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel. — Escarchados. — Licores.

Refrescos. — Jarabes.

Representante de varias casas de licor, embutidos y quesos.

Fábrica de Borrás

MARTIANO S. ROJAS

Clases especiales para colchones. — Ventas al detall y por mayor. — Precios económicos.

Calle del Comisario, núm. 3

ELCHE

Para los Agricultores

Sulfato de Amoniaco. — Nitrato de Sosa. Sales de Potasa. Superfosfatos.

Análisis gratuito de la tierra

Depósito en ELCHE:

JOAQUIN S. RABAZA
CALLE CASTELAR N.º 22
Pidanse precios y condiciones.

Tintorería Moderna de ropas usadas

José Giner

DESPACHOS: Castelar, 17 ELCHE (Alicante) TALLERES: Huertos y Molinos

Se tinta y plancha a vapor toda clase de prendas sin necesidad de desdoserías

Las prendas negras se tintan en diferentes colores.

Especialidad en colores de moda para todas clases de prendas, tanto de lana como de seda, gloria, estambre y algodón, empleando las mejores anilinas alemanas.

Los colores se hacen sobre muestras, respondiendo esta casa de cuartos trabajos de la mejor manera.

Para dar facilidad a la industria ha instalado esta casa una sección de tinter algodonero para toda clase de tejidos, incluso de medias y calcetines.

También se tinta y blanquea el Algodón, Yute y Lino para la confección de alpargatas y calzado.

Precios sumamente económicos

Librería Agulló Venta a plazos y al contado de obras científicas y literarias

TRABAJO

Organo de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras. — ELCHE